

Tomás Cotano e Ibarra (1896-1977)

Por LUIS ZUBIAUR MEDINA



Tomás Cotano con su hijo.

INTRODUCCION

Recoger la vida de un hombre, en unas cuartillas, no es empresa fácil, ya que nos exponemos a dejarnos en el olvido vivencias importantes de la misma. Por otro lado, puede ocurrir que se recarguen las tintas en ciertos aspectos de la misma, en menoscabo de otros.

En estas líneas hemos querido, de una forma somera, retratar, lo mejor que hemos sabido, la labor profesional de don Tomás Cotano e Ibarra, por pensar que puede ser un digno representante de la Veterinaria de Vizcaya. Hemos resaltado de él su faceta taurina, ya que creemos que en su vida tiene una importancia vital y que, al mismo tiempo, sirve para darnos una idea de su personalidad.

Quedaríamos satisfechos de nuestro sencillo trabajo, si en estas breves pinceladas hubiéramos conseguido reflejar fielmente los rasgos profesionales más destacables de don Tomás.

1. NACIMIENTO Y PRIMEROS AÑOS DE JUVENTUD

Don Tomás Cotano e Ibarra es natural de Bilbao, donde nació un 15 de febrero de 1896, en la

casa número 13, de la calle del Campo Volantín, casi junto a la ría.

Fueron sus padres don Manuel Cotano y Martín y doña Ramona Ibarra y Doliz, dedicados al comercio.

Cumplidos los diez años y una vez hechos sus estudios primarios, pasa al Instituto de Bilbao para hacer el bachillerato. En el año 1911 se encuentra en Zaragoza para comenzar sus estudios de Veterinaria, finalizando los mismos en 1916. En esos años era director de la Escuela don Pedro Aramburu, encontrándose entre sus profesores don Demetrio Galán, don Pedro Moyano, Martínez Baselga y otros.

Condiscípulos suyos fueron, entre otros, Vidal Munné y don Francisco Abad.

De su época de estudiante podemos contar la siguiente anécdota: llevado de su afición a los toros (campo en el que posteriormente destacaría a lo largo de su carrera profesional), y aprovechando que, por la Asociación de Estudiantes existente en aquella época, se había organizado una becerrada con carácter benéfico, se presentó como aspirante a matador de uno de los becerros, siendo elegido para ello y saliendo airoso del trance.

Al día siguiente de la becerrada y comenzada la clase el profesor Moyano le preguntó la lección. Don Tomás hubo de manifestarle no haber tenido tiempo de prepararla, a lo cual don Pedro, con una significativa sonrisa, le contestó con el siguiente consejo: «El toreo y el estudio son dos cosas antagónicas y es mejor dejar lo primero, que tiene muchos riesgos, y seguir con lo segundo; de esta forma tendrá usted que lidiar un toro sin tanto riesgo y exposición, usando los libros a manera de capote y muleta, podrá despachar el bicho y alcanzar la alternativa de un título profesional. Después puede ser usted matador de animales, si no tiene suerte, ni estudia, cuando reclamen sus servicios como profesional».

2. DON TOMAS COMO VETERINARIO MUNICIPAL

Terminada su carrera, vuelve nuevamente a Vizcaya, ejerciendo durante tres años en el municipio de Fruniz, y ya desde el año 1920 la ejerce en Bilbao, durante más de cuarenta y ocho años, hasta su jubilación, como veterinario municipal.

En el año 1925, al convocarse oposiciones para subdelegados de Veterinaria, se presenta a las mismas aprobándolas, por lo cual, al lado de sus funciones como veterinario municipal, desempeña las inherentes a dicho cargo.

En aquella época, en Vizcaya existían seis subdelegados, tres en Bilbao y tres en la provincia; entre las funciones que desarrollaban estaba incluido el reconocimiento de los toros de lidia, aun sin ser veterinarios municipales.

Durante sus cuarenta y ocho años como veterinario municipal fue cinco años director del viejo Matadero Municipal, que estuvo situado en el barrio bilbaíno de Matico; con anterioridad a éste hubo otro ubicado en el mismo centro de Bilbao antiguo, en la calle del Banco de España.

Durante sus treinta y ocho últimos años desempeñó la dirección de los Mercados de la Villa.

3. DON TOMAS COTANO COMO ASESOR VETERINARIO DE LA EXCMA. DIPUTACION DE VIZCAYA

Al mismo tiempo que desarrollaba funciones a nivel municipal ha desempeñado, y aún hoy día después de su jubilación como veterinario municipal lo sigue haciendo, funciones de asesor técnico veterinario de la Excelentísima Diputación de Vizcaya.

Esta asesoría técnica la comenzó en su juventud, hacia el año 1917, como ayudante de don José Pallarés, de forma desinteresada, sin recibir emolumentos. Posteriormente también colaboró en esa misma función con don Alvaro Arciniega, prematuramente desaparecido para desgracia de la Veterinaria. A partir del año 1941, y hasta el momento actual, quedó como asesor veterinario de la Excma. Diputación.

Desde antiguo ha sido motivo de preocupación de las Diputaciones Vascas el mantener y mejorar la ganadería del país, y así vemos cómo la Diputación de Vizcaya, ya en el año 1909, edificó en los

términos municipales de Abadiano y en su barrio de Matiena, y en el municipio de Zalla, dos granjas en las cuales se mantenía principalmente ganado Pardo Alpino y Pirenaico.

En el año 1941, con motivo de la pérdida de parte de la ganadería provincial, ocasionada por la contienda civil, se trasladó a Suiza comisionado por la Excma. Diputación, para repoblar la cabaña provincial con ganado Pardo Alpino de los mejores cantones ganaderos de aquel país, que en aquellos momentos era muy solicitado por los ganaderos de la provincia.

Hacia el año 1958, la Excma. Diputación habilitó en unos terrenos de su propiedad, sitos en el municipio de Derio, en las cercanías de Bilbao, una granja modelo en su género, de la cual fue nombrado su primer director.

En esa granja, en estos momentos, están ubicados varios servicios provinciales de ganadería, entre ellos el Centro Provincial de Inseminación Artificial.

Otra de las facetas en favor de la ganadería provincial, y dentro de sus funciones como asesor veterinario de la Excma. Diputación, ha sido su entusiasmo y dedicación a los Concursos Provinciales de ganado, organizados por la Caja de Ahorros vizcaína, en los cuales ha intervenido activamente en su organización y como jurado de los mismos posteriormente.

De esta labor zootécnica al servicio de la Excelentísima Diputación de Vizcaya podría ser ejemplo uno de sus últimos informes enviado a dicha Diputación, a fines del año 1974 (19-11-74), aprobado por la misma con fecha 21-11-1974. En dicho informe se hace un estudio del ganado Pardo Alpino, propiedad de la Excma. Diputación que la misma mantiene en la granja de Derio y en la cual se recomiendan los siguientes aspectos:

La eliminación de una serie de cabezas por presentar ciertas deficiencias en su constitución morfológica, que no las hacen adecuadas para una explotación modelo, como ha sido siempre el objetivo de la Excma. Diputación.

Al mismo tiempo se recomienda en el susodicho informe, reponer el ganado con importaciones de ganado de la raza anteriormente citada, que sea lo más selecta posible o importando semen de toros probados.

Se recomienda también a la Excelentísima Diputación, adquirir ganado Pirenaico, que, por tra-

tarse de una raza propia del país, dice mucho en la tradición ganadera de la provincia, para lo cual requiere se hagan las gestiones precisas en las zonas ganaderas de esta raza, tanto dentro de la provincia como en aquellas de las provincias limítrofes de Alava y Guipúzcoa, con objeto de evitar la extinción de la misma. Dicha raza en el pasado sufrió un serio retroceso ante la Parda Alpina, debido a que se hizo un cruce absorbente con esta raza, quedando en estos momentos solamente algunos núcleos de ganado más o menos puros. Pensamos que la Pirenaica, si hubiese sido mejorada, sería una raza con un buen porvenir para su explotación cárnea.

Otra de sus funciones a nivel provincial ha sido el control de las Paradas, procurando que el ganado existente en ellas estuviese morfológicamente constituido dentro de los patrones de cada raza.

Además cabe destacar que durante años desempeñó la dirección técnica de la granja Santa Ana, sita en Bolueta, de propiedad particular. La granja Santa Ana mantenía ganado Pardo Suizo procedente de la Excma. Diputación, siendo una granja modelo entre las de su tipo. En ella se llevaron a cabo numerosos cursillos de capacitación para veterinarios bajo la dirección de don Tomás.

4. DON TOMAS Y LOS TOROS

Amén de esta labor profesional hay otra faceta de la misma en donde don Tomás Cotano ha brillado con luz propia. Nos referimos al desempeño de sus funciones como subdelegado de Sanidad, en el mundo taurino. En el desarrollo de su trabajo en el campo taurino se ha granjeado un sinfín de amistades, así como un prestigio como profesional en amplias esferas sociales.

No es de extrañar la afición de don Tomás a todo lo taurino, puesto que su padre era un buen aficionado y con él asistía a la mayoría de los festejos que en aquel entonces se celebraban en Bilbao. Cuando su padre no le llevaba a presenciarlos se ofrecía, al igual que otros chicos, para tener el caballo a los picadores enfrente de su alojamiento y poder posteriormente entrar en la plaza con ellos, si podía.

Siendo aún un niño, y con un grupo de amigos de su misma edad, jugaban al toro en un terreno cercano a su casa del Campo Volantín, ingenierando un sinfín de formas para conseguir algún dinero,

para comprar los útiles necesarios para practicar los lances del toro.

Esa afición a la «Fiesta», acrecentada a lo largo de su juventud, cristalizó posteriormente, junto a sus conocimientos profesionales, en un completo técnico de todo lo concerniente al toro y el toreo.

Así el periodista Añala escribía en la prensa local:

«Como profano, uno no puede juzgar al experto. Cotano es un experto de verdad y dentro del terreno del toro es un «tío» con toda la barba. Ahora que tanto se habla del «afeitado» tiene importancia reconocer, que en el toreo somos muchos los que queremos el toro con barbas, con cinco años y todo eso que tiene el toro de verdad.

Cotano nos habla como experto en Zootecnia y usa términos técnicos para reflejar el trapío del toro. El no pasa por el «torete», y en algunos comentarios que ha escrito en la prensa, se revela como gran aficionado. Cotano es un gran técnico y un gran aficionado. Es un torista. Y eso ya dice la gran calidad de su afición. Sin toros, no hay toreros. Hace falta el toro-toro, el de verdad, y Cotano quiere el toro, sencillamente. Porque cuando sale el toro al ruedo, la tauromaquia alcanza cimas que ningún otro espectáculo puede lograr, si junto al toro hay un gran torero. Así, en su semblanza, queda hecho el «retrato» de Cotano, visto y visto por Añala (1-1-57).»

Sus funciones de subdelegado de Sanidad Veterinaria en la plaza de toros de Vista Alegre de Bilbao se han desarrollado a lo largo de cincuenta años, puesto que en estos momentos, ya retirado de la profesión, aún asiste a todos los actos que se celebran en ella.

De esa dilatada actuación como subdelegado entresacamos de su libro *Tres tercios de un aficionado del pasado siglo*, lo siguiente:

«En aquella época éramos tres los subdelegados, Cipriano Guerra, Leopoldo Mota y yo. Por fallecimiento de don Leopoldo Mota quedamos como subdelegados don Cipriano Guerra y yo para reconocimientos y certificaciones de toros, caballos y desolladero. La víspera de las corridas a las doce en punto del mediodía se practicaba el primer reconocimiento. El día del espectáculo, a las diez y media de la mañana se efectuaba el segundo en toros y caballos, se probaban éstos conforme el Reglamento, se colocaban los precintos reglamen-

tarios, se desprecintaban las cajas de puyas, se reconocían los petos y palos, banderillas, resistencia en burladeros y barrera, etc., etc., se extendían las actas y, celebrado el sorteo, a las doce en punto comenzaba el apartadero y enchiqueramiento.»

En el mismo libro leemos:

«En una de las corridas de la Semana Grande de Bilbao se corrían toros de Pablo Romero y uno de los toros de dicha corrida presentaba una pequeña inflamación en el párpado superior del ojo derecho. Uno de los banderilleros de la cuadrilla de Vicente Barrera llamó la atención sobre el defecto que él creía que tenía el toro y, como no había tal cosa, ya que más que otra cosa era que no querían torearlo por su presencia, nosotros firmamos las actas y ordenamos dar comienzo el apartado y enchiqueramiento. Debido a lo anterior, el citado banderillero y su maestro se negaron a torear el citado toro, alegando que era tuerto, por lo que reglamentariamente tenía que ser rechazado. El delegado gubernativo se puso en comunicación con el gobernador, el cual, después de oír todos los pareceres, ordenó que el referido toro fuera nuevamente reconocido en el momento del apartado; acatada la orden, bajé la escalerilla interior situándome en el burladero. Abrieron la puerta del corral, y ya solo el toro, hice mención de sacar la cabeza por el lado derecho del animal, embistiéndome el toro, derrotó contra la pared del burladero, derribándolo, y entre ladrillos y madejas, lleno de erosiones y con la ropa destrozada, veía al toro encima, y gracias al abrir rápidamente la puerta del chiquero por el que adentró el toro no pasó el percance de ahí.»

A lo largo de su carrera profesional, además de las obligaciones derivadas de su cargo, siempre que se le requería intervenía en la cura, unas veces con éxito y otras con fracaso, como él mismo confiesa, de los toros que por una u otra causa se lesionaban en los corrales de la plaza. Como norma profesional, en todos cuantos casos de esta índole se le presentaban, todos sus trabajos eran gratuitos, por tratarse de amigos y, sobre todo, de la defensa de los Asilos propietarios de la plaza de toros, a los cuales van destinados los beneficios económicos de dicho coso.

También se preocupó don Tomás de mejorar algunos puntos de la Fiesta, y así, en su primer artículo publicado en la prensa bilbaína, titulado *Uno de los defectos de nuestras plazas de toros*

se refería a la conveniencia de ser arrastrados los toros antes que los caballos, que por entonces se mataban con frecuencia. Se atenía a normas perentorias de sanidad e higiene, relacionadas con la salubridad de las carnes. Se tomó en consideración la propuesta por la autoridad correspondiente, rectificándose la vieja costumbre, perdiendo con ellos algo de seriedad y abolengo torista, pero ganándose, sin embargo, en sanidad pública.

No solamente su labor se ha desarrollado en el recinto taurino, sino que durante muchos años ha sido responsable como asesor técnico de la Junta de la plaza de toros de la selección y reconocimiento sobre el terreno de los toros que posteriormente serían lidiados en Bilbao, oponiéndose siempre en defensa de la Fiesta y en prestigio de la plaza de la villa, a la manipulación del toro.

De este trabajo llevado a cabo por don Tomás Cotano, podemos transcribir numerosos testimonios de gratitud, pero de entre ellos entresacaremos, por considerarlo como un reconocimiento a sus méritos profesionales, así como a su desinterés económico, el siguiente acuerdo de la Junta Administrativa de la Plaza de Toros de Bilbao, que dice:

«En la reunión celebrada ayer por esta Junta Administrativa, se adoptó el acuerdo de hacer constar en acta el profundo reconocimiento de la misma por su generoso rasgo de renunciar a los honorarios que le correspondían percibir por los servicios profesionales a ella prestados, con motivo de la selección, reseña y embarque de los toros adquiridos en Salamanca para las pasadas corridas generales, contribuyendo con su desinterés al mayor éxito económico de las mismas en beneficio de los Asilos propietarios de la plaza de toros.» Firma la misma su presidente, don Federico de Ugalde, estampada con el sello del Santo Hospital Civil y Santa Casa de Misericordia.

Es norma, a partir del año 1963 entre los veterinarios de la plaza de toros de Bilbao, llevar un fichero que creemos que es único en su género, ya que no sabemos de ninguna otra Plaza en que haya otro igual.

En él aparecen recogidas y puntuadas todas las características de las reses e incidencias habidas durante la lidia de los toros de las corridas celebradas en dicha plaza, a las cuales se acompañan las correspondientes fotografías del toro vivo, así como de sus bocas para comprobación de su edad, archivándose todo ello en la Jefatura Provincial

de Sanidad, para constancia y ulteriores consecuencias.

Qué mejor que recoger algunos juicios emitidos por algunas personalidades, para darnos idea de cuál ha sido su trayectoria a lo largo de su vida profesional, en el campo de la Tauromaquia.

Don Federico de Ugalde y Echevarría, que fue durante muchos años presidente de la Junta Administrativa de la plaza de toros de Vista Alegre de Bilbao, dice de don Tomás:

«Lo que pudiera decir yo en favor y en honor de Tomás Cotano e Ibarra es pequeño para lo que él se merece. Cuarenta años en la plaza de toros, el conjunto de sinsabores, molestias y dificultades que ha sorteado, siempre han sido procurando hacer el menor daño posible a terceros, y yo, como presidente de la Junta de Administración de la plaza de toros propiedad de los Asilos, tengo que decir que he tenido siempre en toda su actitud, la compenetración y apoyo para que en los Asilos no haya habido la menor lesión, en el cumplimiento de sus obligaciones.»

Don Joaquín de Zuazagoitia, ex alcalde de Bilbao, dice:

«Cotano ha sido el hombre que en Bilbao ha contribuido a mantener hasta donde era posible, porque no es posible oponerse a una evolución normal a nada en el mundo, al toro de lidia. Ha contribuido a que los toros en Bilbao tengan todavía el prestigio de tener en el ruedo animales que, efectivamente, corresponden al toro de lidia.»

5. SEMBLANZA PERSONAL

Si tuviéramos que definir la personalidad de don Tomás Cotano destacaría de él su simpatía, su campechanería, esa forma de ser que le ha granjeado, y le granjea, un sinfín de amigos de todas las clases sociales, puesto que don Tomás lo mismo trata a unos que a otros sin tener en cuenta su posición social.

De él escribió en una ocasión el anteriormente citado periodista Añala:

«Lograr la amistad de Cotano es lograr una buena amistad. Con su ancha sonrisa, desbordante de simpatía, Cotano tiene una poderosa arma. Con ella no le es difícil ganar amistades y hacerse querer por quienes le tratan. Para mí es muy grato contarle en el círculo de mis buenos amigos.»

Qué duda cabe que todo hombre, y más desempeñando alguna función pública, a lo largo de su carrera profesional sufra algunos sinsabores, cosa que también ha sufrido don Tomás, pero que al lado de tantos amigos y tantas muestras de amistad que ha recibido, aquéllos quedan empequeñecidos, siendo momentos pasajeros, sin importancia en la vida de un hombre.

Con ocasión en que en un periódico local, y por un crítico taurino, se puso en duda la labor de don Tomás en la plaza de toros de Vista Alegre de Bilbao, rápidamente se le organizó un homenaje al cual se adhirieron, tanto físicamente como por escrito, un gran número de personas de todos los ámbitos sociales y de los más diversos lugares.

Citaremos algunos juicios emitidos sobre su persona en dicho acto, para corroborar lo anteriormente citado:

Don Ricardo Loño (inspector provincial de Sanidad Veterinaria): «Me es muy difícil el poder unir unas palabras oficiales a un acto tan íntimo, como es el del querer de tantos amigos que represento en este momento, al querido Cotano. Pero traigo en estos momentos las palabras del jefe provincial de Sanidad, doctor Sánchez Plaza, para adherirme totalmente al acto, para decir en nombre de la Dirección General de Sanidad, que se halla francamente bien representada en la presidencia, normalmente por persona tan honesta, culta, tan cumplidora del deber y de tanto prestigio, no sólo en Bilbao, sino en las esferas, por ejemplo, oficiales de Madrid, como es el señor Cotano e Ibarra. Orgullosa se encuentra la Sanidad de tener un representante de esta clase.»

Don Pablo Beltrán de Heredia (jefe médico de la plaza de toros de Salamanca): «Bien merecido tienes ese homenaje; si hay algún homenaje con merecimientos el tuyo es uno de ellos. Tu entusiasmo por la fiesta nacional, tu enorme interés por nuestras corridas, tu desinterés como profesional y todo ello con la única mira puesta en los beneficios para las Casas de Misericordia y Hospital, te hacen muy merecedor de este homenaje.»

Don Bernardino Villamor (presidente del «Club Bilbao»): «Se rinde homenaje a un caballero, Tomás Cotano, que ha dedicado los mejores afanes de su vida a dar brillantez a esta Villa de Bilbao, a una fiesta genuinamente española, como es la fiesta de los toros.»

6. OTRAS FACETAS TAURINAS

Don Tomás Cotano ha colaborado en numerosas ocasiones en la prensa local, así como en revistas taurinas, con artículos sobre la fiesta y uno de sus principales protagonistas: el toro.

De dichos artículos entresacamos algunos títulos:

De todo un poco, en el cual se habla del toro, motivos por el cual se caen y medidas para evitarlo.

Lo principal en el toro es la casta. Revista taurina «San Mamés» (4-1957).

Tiempos pasados. Programa de Fiestas de Bilbao, año 1974, pág. 117.

Contradicciones taurinas. Programa de Fiestas de Bilbao, año 1974, pág. 97.

La ciencia también tiene sus quiebras. Homenaje a Joselito. Programa de Fiestas de Bilbao, año 1972.

Afición Alerta. Prensa local (1-11-49).

Monarquía taurina. Retorno del toro prodigo con sangre y flores. Programa de Fiestas de Bilbao, año 1975.

También tiene publicado un libro autobiográfico titulado *Tres tercios de un aficionado del pasado siglo*.

En prensa: ¿Por qué se caen los toros y en cambio apenas se caen los novillos? Revista *El Clarín Taurino*.

Amén de todo ello, don Tomás cuando se le ha requerido ha dado conferencias en las diversas peñas taurinas de la zona.

AGRADECIMIENTO:

Quedamos muy reconocidos a don Tomás Cotano por las facilidades y datos que nos ha suministrado para llevar a cabo nuestro trabajo.

JEFATURA PROVINCIAL DE SANIDAD

1.º CORRESPONDE)

Al _____ lidiado en _____ lugar, el día _____ de _____ de 197_____
por el diestro _____

2.º GANADERIA)

De D. _____ de _____
Divisa _____
Señales de oreja _____

3.º) RESEÑA DEL ANIMAL

Nombre _____ N.º _____ edad _____ Peso vivo _____ Peso canal _____
Capa y accidentes _____ Rendimiento _____

4.º) RECONOCIMIENTO EN VIVO

Conformación y proporciones _____
Astas _____ Vista _____ Extremidades _____
Defectos apreciados _____ Puntuación Zootécnica _____

5.º) RECONOCIMIENTO POS-MORTEN

Dientes permanentes y desarrollo _____
Astas _____ Estado de cebo _____
Lesiones en vísceras, canal, etc. _____

CAÑA { Perímetro _____
Longitud _____

6.º) RESULTADO DE LIDIA'

S U E R T E S	B R A V U R A	R E S I S T E N C I A	C A I D A S	D E F E C T O S Y Q U E R E N C I A S	O B S E R V A C I O N E S N.º Puyas, Banderillas, Estocadas y Descabellos
Capa					
Varas					
Banderillas					
Muleta					

Arrastre _____ Faena y recompensa _____

OBSERVACIONES _____ Total puntos _____

RESULTADO DE LIDIA

ESPAÑA

SUERTES	Bra- vura	Resis- tencia	Cali- das	DEFECTOS Y QUERERCIAS	OBSERVACIONES N.º Puyas, banderillas, estocadas, etc.
Capa					
Varas					
Banderillas					
Muleta					
Media puntos					

ARRASTRE

FAENA Y RECOMPENSAS

CORRIDA DE TOROS DEL DIA

GANADERIA de

N.º	NOMBRE	PESO Vivo / Canal	CAPA Y ACCIDENTES	Nació	Fun- cion	Últi- ma
SOBREKOS						

OBSERVACIONES

DIENTES PERMANENTES Y DESARROLLO

EDAD

ASTAS

ESTADO DE CEBO

LESIONES EN VISCERAS Y CANAL

CAÑA } PERIMETRO

LONGITUD

OBSERVACIONES

F. ZUBIRI - DR. ARTEIZA, 61 - TELIF. 312933 - BILBAO

GANADERIA

LOCALIDAD

DIVISA

HIERRO

E S P A D A S

1.º

2.º

3.º

F. TUBINI - DR. ARTEIZA, 61